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Конфедерация – 
моя жизнь!

Мария Воронина: В 1992 году семь женщин 
объединились в клуб «Фортуна», выбрав себе 
это судьбоносное имя просто по названию 
первого частного в Самаре кафе, на базе 
которого сначала и проводились наши 
заседания. 
Первая учредительная конференция со-
стоялась в художественном музее. В ней 
участвовали 25 женщин, тогда и был офи-
циально зарегистрирован женский клуб 
«Фортуна». После этого женщины и сами 
стали находить нас. Через год провели вто-
рую конференцию, на базе санатория. Но 
стало очевидно, что проблемы – рабочие, 
семейные, личные – отвлекают женщин, 
выдёргивают их из атмосферы делового 
общения. И тогда я предложила проводить 
конференции на теплоходе, на Волге. Идею 
поддержали. Теплоход был полон. Пригла-
шённые специалисты рассказали нам много 
нового: о специфике деловых отношений, 
психологии общения, о видах и значении 

коммуникаций, – в общем, обо всём том, 
что нам тогда даже произносить было труд-
но, непривычно. 
ЛК: Долго это продолжалось?
М.В.: До тех пор, пока не вмешалась полити-
ка. Когда общественные движения оказыва-
ются под давлением политиков, это вредит и 
тем, и другим, но нам – больше. Мы безза-
щитнее. И, по моему глубокому убеждению, 
политические критерии к женским органи-
зациям не могут и не должны применяться.
ЛК: Как вы вошли в Конфедерацию дело-
вых женщин России?
М.В.: Организации, подобные нашей, в 90-е 
годы создавались по всей стране. В Москве 
женское движение поддержал только что 
возглавивший столицу Юрий Лужков, с не-
безосновательным расчётом на то, что жен-
щины поддержат его инициативы. Находясь 
в центре, он способствовал и объединению 
женщин всей России.  У нас появились силь-
ные лидеры. Екатерина Лахова повела за со-
бой «Женщин России», а Галина Карелова, 
ставшая затем в Москве министром соц-
развития, создала Конфедерацию деловых 
женщин России, в которую вскоре и вошёл 
наш самарский женский клуб «Фортуна». На 
высшем уровне женщин Самары представ-
ляла депутат Государственной Думы Галина 
Гусарова, она рекомендовала меня конфеде-
рации, и сейчас, через 20 лет, я вновь хочу по-
благодарить Галину Ивановну за поддержку. 
Справедливости ради надо отметить и роль 
нашего тогдашнего губернатора Константи-
на Титова. Константин Алексеевич не огра-
ничивался лишь материальной поддержкой, 
он лично нас провожал в плаванье и встре-
чал, говорил верные и нужные нам слова, 
высказывал свои идеи и принимал наши 
предложения по развитию женского дви-
жения в губернии. Именно в губернии, а не 
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Вот уже более 20 лет 
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Все, кто присутствовал 
на ежегодных конференциях, 
которые проводит конфедерация, 
восхищаются ни с чем не сравнимой 
атмосферой дружбы 
и творческого подъёма, царящей там. 
И кажется, что так было всегда. 
«А как всё начиналось?» – 
спросили мы у Марии Сергеевны.
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только в Самаре. При содействии Титова к 
нам подтянулись районы. Помогал нам Вик-
тор Фёдорович Сазонов, спикер губернской 
Думы. Всегда с нами известный в Самарской 
области общественно-политический дея-
тель Людмила Дурова. Людмила Ивановна 
и в этот раз напутствовала нас на открытии 
конференции. Так постепенно образовалось 
ядро, и вокруг него вся область. 
ЛК: Сколько сейчас женщин в вашей орга-
низации?
М.В.: Около тысячи человек. Кроме того, 
практически на каждой конференции появ-
ляются новые прекрасные женские лица. 
ЛК: Какие темы вы обсуждаете на конфе-
ренциях? 
М.В.: Прошло 20 лет, а актуальны те же темы, 
что и тогда – как выстоять, развиться и быть 
вместе, найти и привлечь к сотрудничеству 
неравнодушных людей во власти и в других 
общественных, частных, государственных 
структурах.
ЛК: Вас этому учит кто-нибудь «со сто-
роны»? 
М.В.: Мы приглашаем к сотрудничеству спе-
циалистов, но в основном сейчас у нас уже 
«взаимообразование». Ведь в составе наше-
го отделения конфедерации представлены 
практически все виды предприниматель-
ства. Мы сами проводим семинары, фору-
мы, консультации. Идёт обмен опытом, ведь 
сегодня нам есть чем поделиться друг с дру-
гом. Кроме бизнеса и своих сугубо женских 
дел мы занимаемся благотворительностью 
и культурно-просветительской деятельно-
стью.
ЛК: В губернии хорошо известны ваши 
благотворительные акции, проекты, спек-
такли… 
М.В.: Да, мы периодически показываем 
спектакль «Золотой Цыплёнок», направляя 

сборы в приюты и детские дома. Два года 
назад был поставлен новый спектакль – 
«Русский крест». А буквально недавно у нас 
в конфедерации появился свой хор, который 
с успехом гастролирует, опять же в рамках 
благотворительности. Кроме того, мы регу-
лярно собираем одежду и книги и отвозим 
в глубинку, где в этом есть нужда. Недавно 
подсчитала: за 20 лет мы организовали более 
300 бесплатных концертов в районах. Потом 
я писала проект на президентский грант «Ты 
не один» – о помощи женщинам с онкологи-
ческими заболеваниями. Мы объездили всю 
область, находили среди больных женщин 
рукодельниц, организовывали выставки их 
работ. Инвалидов-колясочников привози-
ли на мастер-классы. И вместо трёх дней, 
предусмотренных грантом, фестиваль шёл 
две недели. На протяжении семи лет у нас 
существует объединение для женщин, ока-
завшихся в трудной жизненной ситуации, –  
«Сильная женщина». Наша конфедерация 
приглашает мастеров, которые учат женщин 
шить, валять, рисовать, плести, меж тем воз-

«У нас есть всё: и желание работать, 
и активная гражданская 
позиция, и патриотизм.

Главное – 
нам хочется быть 
действительно 
услышанными…
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вращая им надежду и уверенность в соб-
ственных силах. Ну и, конечно, женщины 
конфедерации всегда могут обратиться друг 
к другу за помощью, которая непременно бу-
дет оказана. Я же за 20 лет столько раз вклю-
чалась в решение разных женских проблем, 
что теперь, кажется, о чём бы меня ни спро-
сили, могу помочь найти ответ, показывая 
на живых примерах. 
ЛК: То есть ни на чью помощь вы теперь не 
рассчитываете?
М.В.: Почему же, рассчитываем, скорее 
даже не на помощь, а на поддержку и взаи-
модействие. Нам нужен открытый диалог 
с властью, с губернатором. Сегодня мы по-
чувствовали, что такой диалог возможен, и 
когда мы говорим – нас действительно слы-
шат. И мы сами можем быть весьма полезны, 
ведь женщины – это сила! А наши русские, 
российские женщины – сила втройне! В своё 

время это хорошо понимал Константин Ти-
тов, когда при губернаторе был создан коор-
динационный женский совет, включающий 
в себя представителей всех женских обще-
ственных организаций. Надо сказать, что  по 
этому примеру  были созданы советы в Улья-
новске, Нижнем Новгороде, и они по сей 
день работают! На мой взгляд, такой Совет 
сегодня был бы очень серьёзной обществен-
ной поддержкой нашему правительству, 
губернатору в первую очередь. Нам очень 
искренне хочется его поддержать. Для это-
го наша конфедерация разработала целую 
программу действий: 30 августа в поддержку 
Меркушкина проводим благотворительный 
концерт заслуженной артистки России На-
тальи Купиной в геронтологическом центре 
для  200 человек, 6 сентября в его же под-
держку организовали автопробег «Самара –  
Безенчук – Екатериновка – Владимировка – 
Самара» с доверенными лицами кандидата 
и концертами. Мы  разбились по секциям, 
чтобы контролировать явку членов конфе-
дерации на избирательный участок, прово-
дим встречи с женщинами-руководителями 
малого бизнеса и так далее. У нас есть всё: и 
желание работать, и активная гражданская 
позиция, и патриотизм, и даже дисциплина 
(смеётся). Главное – нам хочется быть дей-
ствительно услышанными, чтобы мы, как 
когда-то в 90-е, почувствовали свою нуж-
ность и воспрянули духом!
ЛК: Мария Сергеевна, так много в вашей 
жизни связано с конфедерацией! Как вы 
всё успеваете?
М.В.: Спать – за полночь. Весь день – по 
минутам. Всё «свободное» время – женщинам. 
Но, знаете, я всё больше понимаю артистов, 
которые говорят, что не могут жить без 
сцены. Если это для них – дело жизни. 
Так и я – не могу без этой большой и 
сложной работы, без моих подруг-женщин. 
Конфедерация – это и есть моя жизнь. 

«…за 20 лет мы организовали 
более 300 бесплатных 
концертов
в различных районах 
Самарской области.


